



L'Église d'Anjou

BULLETIN DU DIOCÈSE D'ANGERS n° 196 *Novembre 2024*

Pourquoi prier pour les défunts ?



La période de la Toussaint est souvent l'occasion de « faire dire des messes » à l'intention des défunts de nos familles et de nos proches.

Le lendemain de la Toussaint, le 2 novembre, les chrétiens commémorent tous les fidèles défunts. C'est le moment, pour de nombreuses personnes, de se rendre au cimetière, de fleurir les tombes de leurs familles et de prier pour ceux qui ne sont plus de ce monde. C'est aussi l'occasion de faire dire des messes pour des proches décédés.

À chaque messe, le Christ donne ce corps même qu'il a livré pour nous sur la croix, le sang qu'il a répandu pour la multitude en rémission des péchés. Chaque messe est donc l'offrande du Christ qui rend présent le sacrifice qu'il a accompli sur la croix. Or, à l'offrande du Christ s'unissent non seulement les membres qui sont encore ici-bas mais aussi ceux qui sont déjà dans la gloire du ciel.

« Dès les premiers temps l'Église a honoré la mémoire des défunts »

Le sacrifice eucharistique est aussi offert pour les défunts. Nous le savons, il est possible de prier pour de nombreuses intentions à la messe et notamment pour les défunts. Comme l'explique le *Catéchisme de l'Église catholique*, « dès les premiers temps, l'Église a honoré la mémoire des défunts et offert

des suffrages en leur faveur, en particulier le sacrifice eucharistique, afin que, purifiés, ils puissent parvenir à la vision béatifique de Dieu. »

En offrant une messe, nous aidons les défunts à accéder à la plénitude de la lumière de Dieu grâce à la puissance du sacrifice eucharistique. « Ceux qui meurent dans la grâce et l'amitié de Dieu, mais imparfaitement purifiés, bien qu'assurés de leur salut éternel, souffrent après leur mort une purification, afin d'obtenir la sainteté nécessaire pour entrer dans la joie du Ciel », précise encore le *Catéchisme de l'Église catholique*. Notre prière permet donc aux défunts d'être plus rapidement au ciel avec le Christ.

† Mgr Emmanuel Delmas
Évêque d'Angers

AGENDA ÉPISCOPAL *Novembre*

Vendredi 1^{er} novembre 2024

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe de la Toussaint

Dimanche 3 novembre 2024

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe

Du 5 au 10 novembre 2024

Lourdes
Assemblée plénière des évêques de France

Mardi 12 novembre 2024

9h30, séminaire Saint-Jean, Nantes
Rencontre statutaire

Vendredi 15 novembre 2024

17h30, Université Catholique de l'Ouest (UCO), Angers

Messe en l'hommage des Alumni morts pour la France et la liberté

Samedi 16 novembre 2024

9h30, Campus Lycée Pouillé, Ponts-de-Cé
Assemblée diocésaine

Dimanche 17 novembre 2024

10h30, église Saint-Jean, Angers
Célébration des confirmations

Jeudi 21 novembre 2024

10h30, place La Rochefoucauld, Angers
Messe des forains

Vendredi 22 novembre 2024

9h, centre Saint-Jean, Angers
Journée de formation des prêtres diocésains

Dimanche 24 novembre 2024

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Célébration en la solennité du Christ-Roi
18h30, cathédrale Saint-Maurice, Angers
Messe en la solennité du Christ-Roi - Journée Mondiale des Jeunes

Mardi 26 novembre 2024

16h, évêché, Angers
Fonds de dotation « Patrimoine et Solidarités en Anjou »

INTENTION DE PRIÈRE

En ce mois où nous nous retrouvons nombreux sur la tombe de nos défunts, Seigneur, sois notre espérance !

Accueille dans la lumière de ton visage tous nos frères et soeurs défunts.

Esprit Saint consolateur, réconforte toutes les personnes éprouvées par la séparation d'une personne aimée.

Soutiens dans leur mission toutes les équipes de nos paroisses qui accompagnent

les familles en deuil et qui célèbrent les sépultures.

Vierge Marie debout auprès de la croix, prie pour que se fortifie notre espérance dans la vie éternelle quand nous serons pour toujours avec le Seigneur.

Vie diocésaine

« J'AI VÉCU CE WEEK-END COMME UN CADEAU ! »

RETOUR SUR LE WE MISSIONNAIRE EN ANJOU



Longué, Angers, Cholet, Saint-Florent, Saint-Macaire, Saumur, Chemillé... Le week-end du 28-29 septembre, le cœur de nombreuses paroisses du diocèse a battu au rythme du « week-end missionnaire en Anjou ». Tour d'horizon.

Une « première édition » sous le signe de l'Espérance ! Le week-end du 28-29 septembre, les paroisses ont mis les petits plats dans les grands pour le « Week-end missionnaire en Anjou ». Ateliers, conférences, témoignages, concerts ou célébrations festives... L'occasion pour les paroissiens de « faire Église » ensemble mais aussi de se former, de renforcer leur foi et de réfléchir à la manière d'annoncer l'Évangile. Qu'ils soient jeunes catéchumènes ou accompagnants, paroissiens ou simples curieux venus « pour voir », chacun avait sa place dans cet événement intergénérationnel au cours duquel les non-croyants se sont véritablement sentis accueillis. Comme Bruno, non-pratiquant de Longué, qui s'est rapproché de la foi grâce à sa fille adolescente baptisée à Pâques. Le week-end missionnaire lui a permis de découvrir notamment la prière d'adoration.

Vers Beaufort, Baugé, Longué...

Ce « congrès mission » local s'est ouvert lors de la messe dès le samedi matin et sous le soleil ! S'en est suivi un topo entrecoupé de sketches sur les « 5 essentiels » (fraternité, prière, formation, service et évangélisation) dans l'église de Longué. L'objectif était de

voir comment développer et ancrer dans ces essentiels la vitalité des paroisses. Puis, après une belle table ronde sur le thème « Pourquoi et comment transmettre la foi en Jésus-Christ », place aux ateliers sur différents thèmes : la prière, la louange, les parcours alpha, la catéchèse...

En soirée, les jeunes ont animé des temps de louange, d'adoration et de témoignages sur le parvis. Le dimanche matin, à l'issue de la messe, un « banquet du royaume » a réuni plus de 150 personnes, « des invités qui ne se connaissaient pas » : voisins, amis, parents d'école... Au cours du week-end, les enfants étaient pris en charge et menaient leurs propres activités par tranche d'âge. Noé, 8 ans, a dit à sa maman « Jésus est toujours avec moi ! » et lundi matin, à l'école, il a présenté la croix à sa classe.

Dans les Mauges

Dans les paroisses Saint-Benoît et Saint-Maurice en Val de Moine, le week-end missionnaire a débuté le samedi soir, avec la projection du film *La Lettre*, suivie d'échanges autour des questions écologiques. Le dimanche matin, le collège Carlo-Acutis de Saint-Germain sur Moine a ouvert ses portes pour un forum de neuf ateliers ouverts à tous.

Lire la suite par ici :

<https://www.diocese49.org/2024/10/jai-vecu-ce-week-end-comme-un-cadeau-retour-sur-le-we-missionnaire-en-anjou/>

2025 : ANNÉE JUBILAIRE

En la prochaine Vigile de la Nativité, le Saint-Père proclamera un nouveau Jubilé, « une année de grâce de la part du Seigneur ». Enracinée dans le mystère de l'Incarnation, l'année jubilaire témoigne que le temps du salut est arrivé, salut accompli par Jésus, envoyé du Père, consacré par l'onction de l'Esprit Saint : Dieu, Un et Trine, qui visite toutes nos pauvretés, qui remet tous nos péchés, qui nous rend la vue, qui nous rend libres ! Bref, autant de grâces divines qui

nous invitent à faire l'expérience d'une Espérance joyeuse et contagieuse dans et pour un monde qui en est tellement démuné.

Retenons d'ores et déjà l'ouverture diocésaine du Jubilé le dimanche 29 décembre lors des vêpres à 18h à la cathédrale, où chacun est personnellement invité, ainsi que la journée jubilaire diocésaine du 5 octobre 2025.

Alors, oui, ensemble, jubilons et crions de joie !



DÉCRET PORTANT PROMULGATION DE LA CONSTITUTION DU CONSEIL PRESBYTÉRAL

Vu notre décret du 9 mai 2024 portant promulgation de la loi électorale du Conseil presbytéral, Nous, Emmanuel Delmas, Evêque d'Angers, décrétons la composition du Conseil presbytéral qui suit :

Au titre des membres de droit :

Les Vicaires généraux :

- Emmanuel Bouchaud
- François Richer
- Le Supérieur du Séminaire interdiocésain : Guillaume Le Floc'h (un autre prêtre du Séminaire interdiocésain pouvant être délégué à chaque session du Conseil presbytéral pour le représenter).

Au titre des membres nommés par l'évêque :

- Théophile Bonnasse
- Laurent Blandier
- Joseph Renaud

Au titre des membres élus :

Collège des prêtres ayant moins de 15 ans d'ordination :

- Aymeric de Boüard
- Guillaume Bourcy
- Antoine Meunier

Collège des prêtres ayant entre 15 à 29 ans d'ordination :

- Vincent Artarit
- Benoît Cibrario Lelio
- Matthieu Lefrançois

Collège des prêtres ayant entre 30 à 45 ans d'ordination :

- Dominique Raimbault,
- Maurice Sanou,
- Jean-Hugues Soret

Collège des prêtres ayant plus de 45 ans d'ordination :

- Claude Cesbron
- Gérard Martin
- Jean Quris

Collège des religieux-prêtres :
Magloire Djaba Tossou.

Le présent décret prend effet dès sa signature avec tous les effets qui en découlent. Il fait l'objet d'une publication dans le bulletin du diocèse d'Angers, l'Église d'Anjou.

à Angers, le 11 octobre 2024
+ Monseigneur Emmanuel Delmas
Evêque d'Angers

Par mandement,
Abbé Emmanuel BOUCHAUD
Chancelier

QUÊTE IMPÉRÉE

15 novembre 2024 : la quête de ce jour est destinée au Secours Catholique.

DES COUPLES EN MISSION PAROISSIALE REDONNENT VIE AU PRESBYTÈRE



Ils s'appellent Camille et Enguerrand, Claire et José, Brunehilde et Charles... Ces couples ont un point commun : avec leurs enfants ils vivent dans un presbytère et sont en mission dans leurs paroisses. Témoignages.

« Une présence d'Église au cœur de la paroisse », c'est ce qui a poussé Claire et José à Noyant, et Camille et Enguerrand à Longué, à s'installer au presbytère de leur relai respectif.

Une présence appréciée des fidèles et du père Luc Benêteau, curé de ces deux paroisses de l'est du département. « Que du bonheur ! » sourit-il en évoquant les deux couples qui ont notamment porté le congrès mission local fin septembre.

« Faire du lien »

« Ça nous a permis de tisser des liens forts

et de lancer un élan missionnaire. C'était providentiel » confirment Claire et José, parents de trois enfants, arrivés à Noyant fin 2023. Parmi le public du congrès mission : des familles de l'école locale Sainte-Marie. Une joie pour Claire qui y est présidente de l'APEL et catéchiste. « Parfois après la classe, des enfants passent à la maison » dit-elle.

Un apostolat parfois ardu dans un secteur déchristianisé de l'est du diocèse. « Notre but est d'accompagner les gens pour qu'ils soient autonomes » souligne José, ingénieur à Tours. La mission porte ses fruits : un paroissien est reparti du congrès mission « bouleversé par tous les gens accueillis et aimés ». « C'était presque une expérience du Royaume, on peut témoigner que l'Esprit souffle ! » confie José.

A Longué, Camille et Enguerrand et leurs quatre enfants entament leur troisième année à la paroisse. « Par plein de clins d'œil, le Seigneur nous rappelle que nous sommes à notre place » remarque le couple dont la mission principale est « l'écoute attentive auprès de chacun ».

Enguerrand, qui est conseiller en gestion de projet, fait partie de l'EAP et s'occupe des servants d'autel. A son initiative, un groupe d'hommes se retrouve le vendredi pour les laudes, suivies du petit-déjeuner. Camille gère le site et le bulletin paroissial.

Leur mission commune ? La catéchèse, l'animation d'une équipe tandem et la préparation du baptême des bébés. Ils proposent aussi des temps forts aux paroissiens « afin que chacun s'en empare et ainsi de construire ensemble un parcours qui correspond à tous ».

« Être des chrétiens assumés »

Car c'est aussi cela une mission paroissiale : se rendre présent auprès de tous, quels que soient l'âge, le parcours de vie, la situation familiale. « L'Église est une famille. La mission, c'est de vivre des relations qu'on n'a pas forcément choisies mais qui sont belles » témoignent Brunehilde et Charles, présents depuis un an sur la paroisse Saint-Jean-XXIII à Montreuil-Juigné. Brunehilde s'occupe du secrétariat et de la communication, et fait partie de l'équipe baptêmes.

Avec Charles, elle est engagée auprès des catéchumènes adultes. Le couple a aussi monté un temps d'adoration le lundi soir à l'église de Montreuil-Juigné et anime la messe une fois par mois avec d'autres couples. Pour ces parents d'un bébé de onze mois, l'évangélisation, « ça se vit en local ». C'est « être des chrétiens assumés », avec la mairie juste à côté, le voisinage... « Plus l'Église sera assumée, belle et vivante, plus elle attirera. »

« COSTUME TA FOI ! » : À CHOLET, LES ENFANTS DÉGUISÉS EN SAINTS POUR LA TOUSSAINT.

François d'Assise, Jeanne d'Arc, Saint Louis... Jeudi 31 octobre, en la veille de la Toussaint, une quarantaine d'enfants déguisés ont honoré les saints à la Maison des Œuvres de Cholet.

La veille de la Toussaint, la Maison des Œuvres de Cholet a été envahie par une ribambelle de saints hauts comme trois pommes ! On y a même croisé des évêques, des anges éblouissants ou plusieurs Vierge Marie...

Caté, patronage, écoles environnantes... cette fête costumée pour les enfants a été initiée il y a quatre ans par le père Antoine Meunier, ancien vicaire de la paroisse du Sacré-Cœur

de Cholet. Mais pour Edwige, mère de famille en charge de l'évènement, « c'est l'œuvre de l'Esprit-Saint ! ». Cette paroissienne engagée « espère avec enthousiasme rétablir le sens des fêtes chrétiennes, plutôt que ces fêtes païennes qui rôdent autour de nous ».

Jeudi 31 octobre, après le goûter partagé, les adultes ont assisté à la « farandole des saints », puis ont entendu le témoignage de l'auteure chrétienne Clémence Pasquier. Adultes et enfants se sont ensuite rendus en procession vers le Sacré-Cœur de Cholet pour la messe anticipée de la Toussaint.

COSTUME TA FOI !
divinement joyeux
TOUS SAINT
31/10/24
Venez fêter la Toussaint costumés et passer un moment fraternel et découvrir les héros de la Jésus League !
16H - 18H30
COSTUME TA FOI POUR ANNONCER
Clémence Pasquier sera présente pour dédicacer vos vêtements
5€ par costume emprunté
Réservations : [email]

À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET

17 NOVEMBRE : JOURNÉE MONDIALE DES PAUVRES

« La prière du pauvre s'élève jusqu'à Dieu - Siracide 21:5 - Instaurée en 2016 par le Pape François, cette journée est l'occasion de réfléchir à la place des pauvres dans notre société mais aussi à travers différentes actions, être auprès d'eux par nos gestes et nos prières. « Nous devons faire nôtre la prière des pauvres et prier avec eux » : telle est l'invitation faite cette année par le Pape dans son message pour cette journée

>>> Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/10/17-novembre-2024-la-8eme-journee-mondiale-des-pauvres/>

LES PÈLERINAGES PAROISSIAUX : UN SUCCÈS GRANDISSANT !

Lourdes, Pontmain, Béhuard... Depuis quelques années, les pèlerinages paroissiaux ont le vent en poupe. Comment expliquer cet engouement ? Les échos d'une paroisse du Haut-Anjou et d'une paroisse des Mauges.

Ce WE du 19-20 novembre, près de 50 fidèles de la paroisse de Saint-René en pays segréen sont partis en pèlerinage paroissial à la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre à Paris. >>> Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/10/les-pelerinages-paroissiaux-un-succes-grandissant/>

PÈLERINAGE DES SERVANTS D'AUTEL À PONTMAIN : « SERVIR JOYEUSEMENT ! »

Le WE du 19-20 octobre, 350 servants d'autel de la région ouest se sont rendus à Pontmain pour prier et se recentrer sur ce beau service d'Église.

Ils arrivaient d'Angers, de Trélazé, de Chalonnes... 56 garçons et filles du diocèse ont rejoint le pèlerinage des servants d'autel de l'ouest de la France au sanctuaire de Pontmain (53)

>>> Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/10/pelerinage-des-servants-dautel-a-pontmain-servir-joyeusement/>

Dans votre diocèse

LE MOIS PROCHAIN

EXPO-VENTE À MARTIGNÉ-BRIAND

1, 2, 3 novembre 2024

Monastère des Bénédictines, Martigné-Briand

Exposition, vente de poteries.

<https://www.diocese49.org/evenement/expo-vente-poteries-a-martigne-briand/>

FORMATION SUR LA PRIÈRE

12 novembre, 17 décembre 2024, 4 février, 22 mars 2025

Le parcours « Maître, apprends-nous à prier » s'inscrit dans le cadre de l'année de la prière. Quatre journées dont une recollection.

<https://public.enoria.app/pubinsc/event/12a4cc430c3e209/open>

FESTIVAL LES RETOURNÉS

14 et 21 novembre 2024

Université catholique de l'ouest, Angers

Deux pièces à voir *Choisis la vie et tu vivras* de Christiane Singer et *Ravissement* de Juliane Stern

<http://lesretournes.com/>

FORUM WAHOU ! ANGERS

Du 16 au 17 novembre 2024

Université Catholique de l'Ouest, Angers

Week-end pour redécouvrir le beau projet de Dieu pour l'amour humain, à la lumière de la théologie du corps selon saint Jean-Paul II. contact.forumwahou49@gmail.com

ASSEMBLÉE DIOCÉSAINE

16 novembre 2024

Campus du Lycée Pouillé, Ponts-de-Cé

Mgr Delmas y convie les LEME, REME, représentants des mouvements et associations de fidèles, salariés de l'Association diocésaine, membres d'EAP, et de CEP, représentants de la vie consacrée...

CONCERT IPSE WORSHIP À AVRILLÉ

23 novembre 2024

20h30, église Saint-Gilles, Avrillé

Concert de louange missionnaire

<https://www.diocese49.org/evenement/concert-ipse-worship>

MARCHÉ DE NOËL

23-24 novembre 2024

Communauté des sœurs de Jeanne-Delanoue, St-Hilaire-St-Florent,

Marché de Noël au profit de leurs oeuvres à Madagascar, en Indonésie, au Mali.

<https://stejeannedelanoue.diocese49.org/evenement/marche-de-noel/>

CHRIST-ROI : LANCEMENT DU JUBILÉ POUR LES JEUNES

24 novembre 2024

14h,30 centre Saint-Jean, puis 18h30, cathédrale Saint-Maurice, Angers

A l'occasion de la journée Mondiale des Jeunes, Mgr Delmas ouvrira la démarche pèlerine pour le Jubilé des Jeunes à Rome.

RENCONTRE AGAPA AUTOUR DU DEUIL PÉRINATAL

30 novembre 2024

Maison du Doyenné du Choletais, Cholet, Café rencontre autour du deuil périnatal.

<https://stpierre-notredame-dev.diocese49.org/evenement/rencontre-agapa-autour-du-deuil-perinatal/>

HALTE SPIRITUELLE- 24H AVEC DIEU

Du 30 novembre au 1^{er} décembre 2024,

Abbaye Notre-Dame-des-Gardes

Vivre en Anjou une expérience selon la pédagogie et la spiritualité d'Ignace de Loyola.

contact@cheminsignatiens.com

11^{ÈME} ÉDITION DES RENCONTRES HUMANISME ET ENTREPRISES

5 décembre 2024,

14h, ESSCA, Angers

Sur le thème « Tous fragiles. Comment faire face à nos vulnérabilités dans nos organisations ? »

<https://www.humanismmeetentreprise.org/>

PAUSE AU MONASTÈRE

7 au 8 décembre 2024,

Monastère des Gardes, Chemillé

Réservez votre week-end au 02 41 29 57 10

ou envoyez un mail à

accueil.st.andre@orange.fr

Photos DU MOIS



Anniversaire du rétablissement du diaconat, 13 octobre à Béhuard



Pèlerinage des servants d'autel à Pontmain, week-end du 19-20 octobre

Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/>

- envoi papier (11 numéros par an) : 12 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'Association diocésaine - l'Église d'Anjou »,

à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1



L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers.

Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01 - Tél. 02 41 22 48 80.

Directeur de la publication : François Richer - Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 4^e trimestre 2024 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.

Crédits photos : p. 1 © Médiaclap - p. 2 © Pôle d'animation missionnaire du Baugeois - p. 2 © jubilé2025.va - p. 3 © famille Khon - p. 3 © Costume ta foi -

p.4 © p. Jean-Marie Gautreau - p.4 © Charles Picavet